
 
ПОСТ-РЕЛИЗ. 
 
5 июня 2012 года, в Международный день защиты окружающей среды в 
Центральном доме журналиста состоялась встреча представителей 
СМИ с представителями фондов, институтов и общественных 
организаций в необычном формате «экологической гостиной».  
Организаторы мероприятия, Фонд «Устойчивое развитие», пригласил 
всех желающих принять участие в обсуждении вопроса: «Удалось ли 
человечеству, если не решить, то хотя бы приблизиться к решению 
социально-экологических проблем, которые были названы в числе 
приоритетных 20 лет назад?» 
 

 
Круглый стол состоялся  5 июня в Международный день защиты окружающей среды  и 
был приурочен к преддверию  международной конференции по устойчивому развитию, 
которая пройдет в Рио-де-Жанейро 20-22 июня 2012 г.   
 
На круглом столе обсуждалась текущая ситуация  в области экологии и устойчивого 
развития в России и мире через двадцать лет после исторической Конференции ООН по 
окружающей среде  и развитию – крупнейшего форума ХХ столетия (Рио-де-Жанейро 
1992). 
 
В обсуждении приняли участие ведущие эксперты в области устойчивого развития: 
В.И. Данилов-Данильян, директор Института водных проблем РАН, член-корреспондент 
РАН и В.В. Рожнов, член-корреспондент  РАН, зам. директора Института проблем 
экологии и эволюции имени А.Н.Северцова, а также участники той исторической 
конференции 1992 года.  
В.И. Данилов-Данильян был участником российской делегации на Конференции в Рио. 
Он поделился не только своими воспоминаниями, но и своим мнением по поводу 
нынешнего положения дел в социально-экологической сфере. По его мнению, как и по 
мнению многих других ученых, «глобальные продвижения к устойчивому развитию 
совершенно недостаточны. Более того, сегодня важно сохранить уровень понимания 
проблематики 1992 года, чтобы хотя бы верно цитировать сформулированные тогда 
принципы и программу. Но, к сожалению, за 20 лет не удалось добиться даже единого 
понимания термина «устойчивое развитие». Что же тогда говорить о реальных 
достижениях и победах в сфере решения социально-экологических проблем 
человечества. Их практически нет».  
В.В. Рожнов, зам. директора Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. 
Северцова, член-корреспондент РАН, разделяя мнение своего коллеги, вместе с тем 
призвал присутствующих на всех уровнях поднимать и обсуждать темы, связанные с 
экологией и устойчивым развитием, пытаться влиять на изменение ситуации хотя бы на 
уровне общественного сознания. 
Основной вывод, прозвучавший в ходе дискуссии, заключается в том, что мировое 
сообщество вынуждено констатировать: темпы  продвижения к моделям устойчивого 
развития на глобальном уровне совершенно недостаточны и  Россия не является здесь 
исключением, Более того, Россия одна из немногих стран, где интерес к данной 
проблеме со стороны  руководства страны, включая первых лиц государства, к 
сожалению, практически отсутствует. 



 
Многое из того, что можно записать на счёт реальных достижений в деле перехода к 
устойчивому развитию, происходит не на глобальном и не на национальном, а на 
локальном, муниципальном уровне. Именно здесь предпринимаются  меры по экономии 
энергии и воды, по сокращению воздействия на экосистемы благодаря утилизации 
бытового мусора; но главное состоит в том, что именно здесь происходят сдвиги в 
сознании людей, экологизация их мировосприятия.  
 
В своем выступлении Фокин О.С. исполнительный директор Фонда «Устойчивое 
развитие» рассказал о том, что  могут делать некоммерческие организации России для 
устойчивого развития и, в частности, отметил  вклад  в данный процесс  программ 
Фонда «Устойчивое развитие». В частности это программы  Фонда последних лет, 
посвященные поддержке малого эколого-ориентированного бизнеса, программа, 
направленная на оптимизацию управления водными ресурсами,  как основы устойчивого 
развития территорий, а также Программа поддержки развития муниципальных 
образований на территории РФ.  
Участникам круглого стола была представлена брошюра «Малый бизнес и устойчивое 
развитие России: лучшие практики» с 29 примерами  экологически и социально 
ориентированного бизнеса http://fund-sd.ru/citi-album/index.htm , изданная в рамках 
совместной с Фондом Citi программы, а также информационный диск  «Управление 
водными ресурсами и устойчивое развитие», подготовленный в рамках совместной с 
Фондом АЛКОА программы. 
 
ВЫВОД: Нужно что-то практическое делать, чтобы  слова об устойчивом развитии, для 
большинства пока, к сожалению,  не наполненные никаким содержанием, обрели 
реальное и яркое звучание. Чтобы они нашли воплощение в настоящем активном 
действии. А иначе НАМ придется держать ответ перед своими детьми и внуками: 
Почему в 2012 году мы ничего не сделали, чтобы им было что пить, чем дышать. Чтобы 
они могли просто нормально жить на этой планете! 
 


